

Madera que será utilizada en la construcción. Lo que concluye con la decisión del concejo... *“por la qual da liçençia a esta ciudad para que pueda dar y de de los montes publicos y concejiles desta çidad dozientos pinos desta çidad...”*⁶¹

Y es que precisamente 1580 parece ser un año clave para la instalación del entramado pasional en la ciudad de Alcaraz, con un crecimiento paralelo de las cofradías pasionales. Pero el origen de la Vera Cruz es anterior, aunque más bien relacionada con el culto a la cruz, como viéramos anteriormente. Para conocer algo más sobre estas cofradías debemos atender a la influencia franciscana en la localidad que Carrión Íñiguez (2007) destaca en su obra sobre la orden y que tiene reflejo en la creación de una cofradía de la Vera Cruz, que solicita en 1553 al convento de San Francisco de la localidad... *“que una capilla de la iglesia le sea dada para sus ajuntamientos generales y particulares”*⁶² O lo que es lo mismo, que ya a mediados de siglo la cofradía de la Vera Cruz contaba con un entramado importante, asociada en un primer momento a la fiesta de la Cruz. En cuanto a la vinculación pasional de la ciudad se podía asegurar más bien con la presencia de la cofradía de la Soledad.

También hay referencias, no necesariamente organizativas, a la Soledad en Liétor⁶³ (Sánchez Ferrer-Navarro Pretel, 1994: 111 y ss.) o en Hellín donde el Viernes Santo se pronunciaba el sermón de la Soledad (Martínez, 1952: 21); aunque en este caso no se conoce cofradía de la Soledad, quizá eclipsada por la todopoderosa cofradía del Rosario que tendría funciones similares a la de la Soledad en el ámbito pasionista y aportaría su propia virgen pasional –no necesariamente la del Rosario, más difícil de incluir en una procesión de esta índole–.

El caso es que la proliferación de la Virgen de la Soledad en la provincia, como en todo el país, nos da la clave para conocer como se expande la propia Semana Santa, ya que se la relaciona con un acto central que va a tener lugar en el origen de la celebración como es el sermón de la Soledad de Viernes Santo, acto que junto al descendimiento de Cristo y posterior procesión, van a ir delimitando a finales del XVI los actos propios del Viernes de Pasión, día que se centraliza la celebración penitencial y con mucha mayor posibilidad de crecimiento paralitúrgico que el Jueves de la Cena, circunscrito al ámbito de las iglesias.

⁶¹ ARCHIVO MUNICIPAL DE ALCARAZ (A.M.A) *“libro de libramientos”*, leg. 615, 9-6-1580.

⁶² AHN. *“Instrumentos que pertenecen a la cofradía de la Vera-Cruz fundada en el convento de San Francisco de Alcaraz”*. Sección Clero, San Francisco de Alcaraz, leg 23/2.

⁶³ Fomentado el culto por la cofradía de la Sangre de Cristo.